

# LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,  
Victor J. Gólcher

PROPIETARIO,  
Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,  
Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. jueves 15 de mayo de 1902

NUMERO 192

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO  
SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M.  
A 8 P. M.

MUEBLES

UNICA  
EN

Emplea las finas y mejores maderas del país.—  
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO  
Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es realidad lo que se dice!

La Zapatería Guatemalteca

DE

Eusebio Alpires

ha trasladado 25 varas al Sur del Mercedario frente á las Alcaldías. Allí encontrarán calzado bueno, fuerte y barato y puntualidad en las obras.

## TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

## Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

## Agentes.

Limón..... I. Heilbron.  
Vía Limón..... F. Carranza  
Turrialba..... Carlos Figuls  
Santiago..... José Rojas  
Jiménez..... Antonio Luna  
Juan Vías..... Filadelfo Fonseca  
Cartago..... Angel M. Sánchez  
Paraíso..... N. Sáenz  
Tres Ríos.....  
Curridabat..... León León  
Guadalupe..... Raúl J. Montero R.  
San Pedro del Mojón Luis Fait  
Desamparados..... Isidro Urefia  
Alajuelita..... Abram Rojas  
Sta. María de Dota..... Eulacio Urefia  
Puriscal..... Emilio Carvajal  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Escasú..... Benjamín Herrera  
Heredia..... Nicolás Cartín  
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.  
San Joaquín..... Hipólito Chaves  
Río Segundo..... Alejandro Soto  
Alajuela.....  
San Antonio de Belén..... Esteban Murillo  
Grecia..... Ricardo Alvarez  
Naranjo..... Rogelio Castro  
San Ramón..... Roberto Valladares  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
San Carlos..... Ramón Quesada  
Atenas..... Daniel Ruiz  
Palmares..... Trino Araya  
San Mateo..... Ernesto Valverde  
Esparta..... Elías J. Chinchilla  
Puntarenas..... Carlos Clavera  
Miramar..... Mateo Mena  
Las Cañas..... Raúl Acosta C.  
Santa Cruz..... José López  
Liberia..... Salvador Villar  
Poas..... Rafael Hidalgo  
Se solicitan agentes.

## ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta. Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL

## ¡COCINAS! COCINAS!

Compro cocinas de hierro en buen ó mal estado, como me las quieran vender.

Taller Mecánico, Calle Central, 100 varas al Sur de la esquina de don Pepe Durán.

Eloy Rojas

## ¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

## "BOLA BLANCA"

situada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!

Hermenegildo Jiménez

## LA VIRUELA

Já... Já... Já... Já...

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller Mecánico de Eloy Rojas

 El Yunque 

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería



En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con Eloy Rojas, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

OFICINA:—AVENIDA CENTRAL, ESTE.  
APARTADO número

LA NUEVA PRENSA

San José, jueves 15 de mayo de 1902

ACTUALIDAD

Eso de contentar á todos, ya lo sabemos, es imposible; pero á veces sucede que tal ó cual personalidad resulta con mala sombra, y en lo que quizá mejor intención llevara se encuentra la impopularidad más completa.

Seamos francos: el nombramiento de uno de los señores Ministros del señor Esquivel, se le atravesó á su partido como hueso de aceituna en la garganta, pero nada dijo. Luego, mientras con tanto aplauso y casi por elección popular se nombraban gobernadores de provincia, se lleva á Limón, con muchos destinos ó empleos á un notable enemigo del Partido que en público diz que aprobó actos que para los esquivelistas eran delitos verdaderos.

El nombrado, fuera de su odio al esquivelismo, es persona de grandes dotes y bonidades, esa es la verdad; pero el público vió en su empleo un premio cuando juzgábalo merecedor de otra cosa; aun que sintió un segundo hueso en la garganta se consoló poco á poco y habría terminado por olvidar el incidente á no haber venido una

tercer espina de grueso calibre que las gargantas no quieren ni pueden tragar. Esta espina es el nombramiento de Inspector de Hacienda.

¿Tiene razón el partido para sentirse atragantado? Eso es lo que tal vez nunca se podrá contestar satisfactoriamente; pero con razón ó sin ella la casi totalidad del Partido Nacional de la capital y aun de fuera se ha quedado aterra.

Y no sabemos por qué, porque el nombramiento de un empleado de esa categoría podrá estar indicando desacierto y poco tacto (aun que quizá sea lo contrario) de parte de quien lo indicó, pero no será por cierto causa bastante á comprometer los intereses del Partido.

Pero hay un motivo, bueno ó malo, para que la ma-

yoría del Partido haya quedado dolorosamente sorprendida y es que se estima como el foco ó lugar de nacimiento de la asonada del 3, esa Inspección de Hacienda; y al llevar á ella á una persona que no está conocida como amiga del Partido y si era decidida por el otro partido entre cuyas filas han resultado los culpables, se ha tomado por el público casi como una justificación de lo que pudo haber sumido en luto y lágrimas á todo el país.

Esta impresión que puede ser exagerada como todas aquellas en que toman mucha parte los nervios, ha formado en el Partido y aun en el público en general una atmósfera pesadísima para el Ministro que hizo el tan odiado nombramiento.

El Partido Nacional en la capital tiene decretado un mitin de protesta respetuosa pero resuelta y aunque sólo han trascurrido seis días de nuevo Ministerio, hay corrillos donde se habla de él como del viejo enemigo que tantas fatigas y humillaciones hizo sufrir para ser cambiado.

Todo esto tiene mucho de lo que vulgarmente se llama pleito de novios, y se pelea por el gustazo de hacer enseguida la paz. A nuestro juicio no hay ni puede haber otra cosa y "La Nueva Prensa" no quiere meter su mano entre tronco y corteza.

Los que aseguran ver más allá suponen una maquiavélica influencia que aún se hace sentir, procurando trastornos y volviendo turbio hasta lo más claro. Suponen que esos hechos son calculados para hacer salir al pueblo de sus casillas y ser tratado luego como muchacho malcriado pero inerte. No pensamos así nosotros; no por cierto. Vamos buscando el interés en los hechos de cada hombre y en el caso de que nos ocupamos no vemos cuál pueda ser ese interés en establecer divorcio con el pueblo.

Un exagerado sentimiento de delicadeza pudo inducir al Ministerio á hacer un nombramiento que prejuzgó acertado y ejecutó de buena fe. ¿Resulta impopular? ¿Resulta desacertado? Pues creemos nosotros que con la más grande facilidad del mundo puede enmendarse el

asunto que en sí no vale un maní. Pero si el Ministerio se encalabrina y se le antoja dignidad ofendida lo que sólo sería vanidad molestada y de otra parte al partido se le antoja empecinamiento y dureza lo que fue sólo ligero error capaz de salvarse con una plumada, vamos todos á ponernos mal y á crear á nuestro recién electo Presidente dificultades serias que aprovechará, sin duda, el maquiavelo que nos hace ceco tras las puertas.

Donde hay buena voluntad y buena fe, el error, si existe, no dura. Los grandes hombres son aquellos capaces de confesar y enmendar una falta con franqueza y lealtad y ¿por qué no habría de hacerse esto ahora? Habrá acaso alguno interesado en soplar el fuego y divorciar desde ahora Gobierno y Partido? Si tal cosa llega á efectuarse, el costarricense sólo deberá pensar en dejar su país para siempre: Costa Rica habría muerto.

Hermosísima es toda manifestación de viril sanción: el ejercicio de la libertad, la protesta del derecho, la unión del pueblo para manifestar respetuosamente su desagrado, es honrosa, enaltecedora, digna de aplauso muy sincero. Ejercemos sanción, sí; porque eso es hacer república; pero no por llevar los ojos fijos en las alturas, dejemos de mirar mucho el sitio donde asentemos el pie. Desconñemos de cualquiera que nos excite á olvidar la moderación y la lealtad.

CORRESPONSALES

La sumaria de la rebelión

Alajuela, 12 de mayo.

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"  
San José.

Muy señores míos:

Se susurra aquí por todas partes que las autoridades correspondientes tratan de echar el cómodo velo del olvido sobre la intentona del 3 del corriente, y una parte de nuestra prensa, olvidando uno de sus principales deberes, apoya la idea ó lo exige.

La prensa, señor Director, es el representante, el único vocero de la opinión pública este gran factor en la vida política de un pueblo, es un juez inexorable y justo que debe premiar el bien,

castigar el mal y, cuando es necesario, aplastar al malhechor. Por consiguiente, los dos principales deberes de la prensa están trazados por esa doble misión de su representada, de la opinión pública: dar su voz de aliento á todo el que ha cumplido con su deber y exigir enérgicamente el merecido castigo del que ha faltado á él.

Entre nosotros, sensible es tener que decirlo, no está impregnada la prensa de lo augusta que es esta su misión de juez. Ella se ocupa únicamente del simple relato de sucesos y de quemar incienso en honor de todo el que tenga aunque sea sólo una sombra de derecho para ello: los epítetos de: *insigne, distinguido, benemérito, valiente, honrado, prestigioso, famoso*, etc., forman casi el único vocabulario de sus sentencias, pero en raros casos la hemos visto, terrible y sublime, blandir el látigo en la mano para cruzar las espaldas del malvado, del prevaricador, del perjurio, del traidor. Este proceder es cómodo y, ante todo, productivo; pero está muy distante de corresponder á su misión y de justificar el orgulloso título de "cuarto poder" que la prensa misma se confiere.

Con ocasión del último atentado hemos podido ver confirmada esta aseeración. Casi todos los periódicos nos han hecho largos y minuciosos relatos de lo sucedido en tan triste fecha; pero en ninguna parte vimos el veredicto de la opinión pública, echamos de menos la unánime y decidida reprobación del hecho nefando, cual es el deber de la prensa honrada. Solamente "La Prensa Libre" encontró palabras de crítica para los traidores, endulzadas sin embargo por la inconsecuencia de pedir su indulto, el perdón de todo pecado aún antes de la confesión!

Es esta la misión de la prensa? Creemos por el contrario que todos los periódicos de la República unánimemente debieran haber reprobado con toda energía el intento que se hizo de amordazar la voluntad soberana de toda una nación. Con esto, si los culpables salén impunes, como es de temerse, por lo menos habrían tenido que avergonzarse ante la actitud abrumadora de la sanción pública y se habría puesto, para lo sucesivo, un freno á los descabellados proyectos de la gente turbulenta. En lugar de esto se pide que no se deje caer sobre las cabezas de los culpables el peso entero de la Ley, con la misma inconsecuencia que se hubiera podido clamar á favor del autor de cualquier otro crimen.

Pues ¿qué es lo que ha sucedido? En lo material ha sucedido que se asesinó á un oficial y que estaba cumpliendo con su deber, que se hirió á otros y se intentó asesinar á muchos más, con el sólo objeto de apoderarse del su-

premo mando, de las rentas de la Nación! Y á esto se llama delito político y se le quiere juzgar con la misma benevolencia que al hecho de exponer un hombre su vida para derrocar á un tirano y devolver á un pueblo su libertad, su felicidad? En nombre de qué hermosos ideales luchaban los del 3 de mayo? En qué se diferencia su proceder de cualquiera otro en que hay víctima y victimario?

Y esto es, sin embargo, nada más que el hecho material, visible. Había además el crimen de alta traición, castigado en otras partes con la muerte. Pero en el fondo había todavía un crimen aun más horrendo, nada menos que un atentado de lesa patria. En efecto, la mayoría del pueblo expresó su voluntad de ser regido por un individuo determinado y he aquí que un grupo de ambiciosos, poniendo el tacón de su bota militar sobre las actas electorales, dice: pues nó! el que os ha de mandar será determinado por nosotros y el que á ello se oponga, será atravesado por las balas de nuestros revólveres

Y el pueblo ofendido, ¿qué responde? Después de exponer su vida por impedir la violación, deja que su vocero, la prensa, es decir, una docena de propietarios de periódicos, diga: tendamos el manto del olvido sobre los pobres extraviados, puesto que nada consiguieron! Y si la intentona hubiera tenido éxito? Incienso para los valerosos militares y que ellos se repartan el botín de nuestras economías! Es esto moral?

Por otra parte, se cuenta que el Gobierno mismo trata de echar tierra sobre el feo atentado, á causa de que, se dice, hay en él personas complicadas que es preciso salvar á todo trance; que por lo menos la indagatoria no se hará pública sino hasta donde conviene. Nosotros nos resistimos á creerlo. El Poder Ejecutivo no es más que el apoderado de la Nación, y quien fué autor por la rebelión del 3 de mayo fué el Licenciado don Agustín Esquivel, sino la Nación, á quien se trató de amordazar. La Nación soberana es la que debe ser desagraviada; el Licenciado Esquivel puede y debe simplemente perdonar el atentado, pero no debe renunciar á sus derechos, pero no hacerlo en nombre de la Nación porque para ello no está autorizado.

El delito cometido es grave que la misma Constitución está por encima del Poder Ejecutivo, ha designado comités dirigidos contra la Nación, no está, pues, en las facultades del Gobierno el poder perdonar si no es infringiendo la Constitución. Pero el Licenciado Esquivel no es el hombre que rehúsa hollar la Constitución que él mismo juró respetar, ebre que inaugura su Gobierno el

estricto cumplimiento de la Ley fundamental como lema. El hará justicia aunque sea haciendo saber quien es culpable y quien nó.

El pueblo, pues, debe pedir que el proceso se haga á puerta abierta, que un torrente de luz ilumine hasta sus más tenebrosos escondrijos, para sacar de ahí á los que bajo el manto de la lealtad han asestado sus tiros contra la Patria; es necesario que todo se sepa, sin consideración á personalidades grandes ó pequeñas, para que siquiera la opinión pública castigue con conocimiento de causa y no por conjeturas, como hoy está obligada á hacerlo. En fin, es necesario que la Patria quede desagraviada y en lo futuro segura contra injurias como la que acaba de recibir. Y esta seguridad tiene el Pueblo el derecho de exigirla y su apoderado el deber de darla.

VÍCTOR RISORUS.

### BUEN TEMPLE

“Al que hombres y pueblos consagran sus ofrendas es porque á ellas es acreedor.” No merecen admiración ni envidia los que cumplen su deber. Ellos merecen respeto. Los admiramos sí, en las supremas empresas, cuando acometen con brío hasta dar cima á ellas que, sin tomar en cuenta que el resultado de hoy no es mejor que el de ayer, tienen por norma el ánimo y la fe, testimonio sólo de caracteres enérgicos y de altivez noble, pues cada paso de avance, cada trayecto ganado, implica el sudor más copioso de sus energías á través de repetidos golpes.

Esos son los patricios, esos son los prestigiosos á quienes se encomienda que, en el Ara Santa de la Patria, consumen la obra más sublime. . . . Su nombre, entonces, aparece en los fulgores de celajes de gloria espléndida, porque el que reedifica ó construye saborea la virtud y su memoria se esculda en las “eternas señales de su mérito.”

E. Martín M.

Mayo de 1902.

### GACETILLA

En la Liga de Obreros de Alajuela se trajo á discusión el domingo en la noche el rumor de que se piensa echar tierra sobre los acontecimien-

tos del 3 de mayo y la actitud de la prensa en este sentido. El desagrado de los ligueros fué unánime y se dispuso esperar la actitud que tomarán las autoridades y la Liga de Obreros de la capital, antes de proceder.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ayer á la hora de almuerzo llevaban á un criminal ó loco—no pudimos averiguar,—entre media docena de policiales, por una de las calles más concurridas de la ciudad, y á la hora en que los niños salían de las escuelas: las vociferaciones del prisionero y los empujones que le daban sus guardianes para hacerlo caminar, ofrecían á los espectadores, en especial compuestos de gente menuda, un espectáculo más que inmoral. Sería de desearse que en esos casos se hiciera uso de un carro hecho para el caso.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Después de un buen examen obtuvo el título de Notario Público nuestro amigo don Cecilio Dobles, de Alajuela, persona á quien aprecia en alto grado el cronista de este diario por su modestia suma, propia tan sólo del que tiene méritos.

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Trajeron de Alajuela, en calidad de preso, al señor don Ernesto Soto, cuñado del ex-Gobernador don Procopio Arana. A qué se deberá eso?

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

A propósito; cuándo harán lo mismo con un prójimo de dicha ciudad que el día de la sublevación de los cuarteles se paseaba por el Parque principal de allá, reloj en mano, esperando el telegrama en que se le nombraría comandante de plaza?

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

No es cierto, como dijimos, que don Lorenzo Castro haya muerto. Lo celebramos.

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Los maestros se quejan de que se les obliga á suscribirse forzosamente al “Boletín de las Escuelas”. Ahora, preguntamos nosotros: es él órgano de agencia particular, como algunos observan, ó lo es del Gobierno. . . .? Si

en el primer caso, por qué es auto de fe que se suscriban? Si en ambos, por qué no hay puntualidad para repartirlo? El número correspondiente al 1.º de mayo aún no ha circulado. No nos avenimos á creer que sea falta de tiempo, porque en la canonjía que han dado en llamar Inspección de Escuelas, sobran brazos robustos aunque algo enmohecidos. Pronto veremos el que se les dé brillo.

Solos? —Creíamos que la parte pensadora del país nos dejaría combatir solos á fin de que el respeto á la patria y á la ley no fueran un mito: que si hay autoridades y representantes del poder del pueblo lo es tan sólo para que los sagrados derechos de éste no sean mancillados por la planta infame de cualquier atrevido. Patriotas decididos y firmes los de la heroica Alajuela nos acompañan en nuestra peregrinación por la escabrosa senda á cuyo fin esperamos ver fulgurar la antorcha del Derecho. Publicamos hoy una correspondencia enviada de allá, en la que se sintetiza lo que la mayoría quiere contra los que á ella fueron falsos: lo que la patria desea contra quien no respetó sus fueros, que hizo caso omiso de su majestad augusta y la pospuso, irreverente, en la lista de sus dioses.

M.

Comandante de puerto, Gobernador de Limón, Jefe de Policía, etc. ha sido nombrado don Pedro Loría. Milagro que no lo hicieron cura también. . . .! Lástima que en su juventud no aprendiera á echar cuatro latinajos. . . . pero, todavía es tiempo. . . .

Nos aseguran que será nombrado Juez Civil y del Crimen de la comarca de Limón nuestro amigo don Ardilión Castro, persona honorabilísima y de sólidos conocimientos en la materia.

Debido al exceso de material no nos es posible publicar hoy los cables.

Notamos uno de estos días que la policía encargada de vigilar por el orden en el Salón del Congreso prohibía la entrada á los que fueran “menores de 21 años.” Siguen las desigualdades. . . .?

### EN EL BARRIO

de la Dolorosa, 50 varas al Sur del templo, alquilo una

casa nueva, grande y barata

Es propia para una familia numerosa y tiene condiciones higiénicas. Entenderse con

MANUEL ROLDÁN.

# Está por llegar

**P. G. VELLA**

Cervecería de la Sabana”

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

**VENDO**

4 máquinas; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande; 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ¼ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

**Ildefonso Vega.**

**José María Villanea é**

**HIGINIO YILLALTA**

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

**HIGINIO GARMONA**

Una de las casas que vende

**Materiales de Zapatería más antigua,**

**MAS ACREDITADA Y MAS BARATA**

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

**importa constantemente sus mercaderías**

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

# LA GRAN Ciudad de Londres,

Frente al Mercado, lado Sur.

Allí hay de todo. ¿Qué podrá desearse en San José que no lo tenga Mr. Asch en su inmenso Almacén?

Unica casa en San José que DE VERAS vende á precios de BARATILLO.

## EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

## Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico.

Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

## BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

Francés,  
Inglés,  
Alemán,  
Italiano.

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero.  
Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

# La tipografía LA PRENSA LIBRE

Situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## REVOLUCION!

¿Quién no conoce á Mariano Solano M.? Ud. ?—Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

## MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empedros, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios

Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario

Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

y BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

y RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

y CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

y VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario

Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

y LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

y JOSÉ MARIA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

y MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

DOCTORES ROJAS, SOTO

y FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA. Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

# La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100  
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral. blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100  
" " "Nacionales" " " 4-00 " "  
" " "After Supper" " " 4-00 " "  
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C<sup>o</sup>.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares